

Osteuropa in der Krise: Ökonomische und politische Dynamiken

Joachim Becker

Die Krisendynamik der osteuropäischen Länder hängt stark von deren Wachstumsmodell in den Vorkrisenjahren ab. Besonders anfällig erwiesen sich jene Ökonomien, deren Wachstumsmodell einseitig durch abhängige Finanzialisierung gekennzeichnet war. Hohe innere Devisenverschuldung, sehr hohe Leistungsbilanzdefizite und ein sehr hoher externer Finanzierungsbedarf stellten zentrale Verwundbarkeiten des Wachstumsmodells dar. Sie waren vor allem in den baltischen und südosteuropäischen Ländern stark ausgeprägt. Ihre Anti-Krisen-Politik war primär auf eine Stabilisierung des Wechselkurses gerichtet und hatte eine drastische Minderung der Binnennachfrage mit dem Ziel einer starken Importminderung zum Kerninhalt. Die Strukturprobleme der Ökonomien wurden durch die Anti-Krisen-Politik nicht angegangen, die sozialen Folgen der Wirtschaftspolitik waren äußerst gravierend. Die Länder, in denen Exportindustrie und abhängige Finanzialisierung die Hauptpfeiler des Wachstumsmodells waren, zeigten sich gegenüber der Krise tendenziell etwas weniger verwundbar.

The economic and political dynamics of the Eastern European Crisis

Joachim Becker

The crisis dynamics of the East European countries has been decisively conditioned by the growth model of the pre-crisis years. Those economies whose growth model had relied primarily on dependent financialization proved to be particularly vulnerable to crisis. High domestic foreign exchange debts, very high current account deficits and extremely high external financing requirements were key factors for this vulnerability. They were strongly prevalent in the Baltic and South East European countries. Their anti-crisis policies have been primarily aimed at stabilising the exchange rate and have been characterised by a strong reduction of domestic demand in order to bring imports down. The structural problems of the economies have not been tackled. The anti-crisis policies have led to a drastic deterioration of the social situation.